



Argecilla en el nomenclátor de la Diócesis, de 1886:

*Villa correspondiente a la provincia de Guadalajara, al partido judicial de Brihuega, y a la audiencia antigua, y capitanía general de Madrid, distante de Sigüenza cinco leguas y de los tres puntos indicados, siete, dos, y diez y siete respectivamente. Está situada en la mitad de una cuesta muy pendiente dando cara al mediodía, frente a una vega, que a su pie se forma, regada*

*por el río Vadiel, que nace y baja de Almadrónes. Está defendida del aire N. y ventilada por el E. y O. es de clima sano: carece de casa rectoral; tiene fábrica de harinas y molinos, y 200 vecinos en unas casas angostas, excepto las que pertenecen al Duque del Infantado.*

*Las calles son pendientes y trabajosas, por la natural posición de la villa, exceptuándose la plaza, que es una llanura cuadrilonga, abierta a pico en la misma cuesta, y sostenida por la parte superior con una fuerte pared de cal y canto, que detiene todo el terreno, cuya muralla se prolonga por la calle que va a la Iglesia, y tiene, por algunos puntos, más de veinte varas de elevación. Esta misma pared, que los naturales llaman el Cantón, sirve para recibir, las aguas, que manan de la sierra, formándose en la plaza una gran fuente de seis caños abundantísimos, que vierten en dos grandes pilones: la sobrante, va a un lavadero de lanas y otro de ropas, ambos cubiertos, que se hallan a la parte inferior de aquel espacio.*

*Su Iglesia parroquial de segundo ascenso, con órgano, está dedicada a S. Miguel, y en las afueras, están las ermitas de La Soledad, San Antonio y San Roque. El término confina, con los de Matillas, Almadrónes, Hontanares, Ledanca, Castejón, Valfermoso de las Monjas y Bujalaro. Comprende 2.500 fanegas de regadío de primera calidad, y una dehesa de encina y mata baja, propiedad del Duque del Infantado, donde tiene una bonita casa para el Guardia, con mirador en la cumbre del tejado. El terreno, se compone de la vega, que se halla al S. de la villa, y de las crestas y cerros, que la circundan. En, la primera, se siembran cáñamo, patatas, judías, hortalizas y legumbres; los segundos se halan cubiertos de viñas hasta las cumbres, teniendo también algunos nogales, olivos y cerezos. Celebra su fiesta anual al Santísimo Cristo, el 14 de Setiembre,*